

# Familiensommer – ein reales Naturerlebnis

Brigitte Bänninger | Naturama Aargau | 062 832 72 73

**Vieles in unserem Leben ist gerade anders und es braucht viel Flexibilität von uns: bei der Arbeit, im Familienleben und auch in der Freizeit- und Feriengestaltung. Das Naturama reagiert auf diese Veränderungen mit dem neuen Angebot «Familiensommer» – draussen in der Natur.**

Der erste «Familiensommer» im letzten Jahr war gut besucht und es war schnell klar: dies wiederholen wir. Denn wir gingen davon aus, dass uns das Coronavirus noch länger beschäftigt und auch dieses Jahr Ferien in der Ferne schwierig sein werden. So bieten wir auch im Sommer 2021 in den Aarauer Schulferien vielfältige Angebote für Familien mit Kindern von 6 bis 12 Jahren an. Einmal pro Woche gibt es die Möglichkeit, an einer spannenden Exkursion in die Natur mit dabei zu sein.

## Wert von Naturerfahrungen

Wir können Kinder in ihrer individuellen Entwicklung unterstützen, wenn wir ihnen reichhaltige Erfahrungen in ihrer unmittelbaren Umwelt ermöglichen. Jetzt, wo wir alle dazu angehalten sind, möglichst viel zu Hause zu

bleiben, ist es umso wichtiger, zusammen beispielsweise in den Wald zu gehen: Baumstämme laden ein zum Klettern und Balancieren, Büsche zum Verstecken und Bäume zum Slalomrennen. Der Wald bietet hervorragende Möglichkeiten, um körperliche, psychomotorische und kognitive Fähigkeiten weiterzuentwickeln, und eignet sich dafür besser als jeder Spielplatz. Mit Naturmaterialien kann gebaut, geordnet, geschichtet, gestaut und verändert werden. Naturerlebnisse regen die Fantasie an und das freie Spiel an der frischen Luft steigert das Wohlbefinden – bei Kindern und Erwachsenen.

## Digitale Entwicklung und Kinder

Die digitale Welt nimmt momentan viel Raum ein und wird von uns Erwachsenen als hilfreich empfunden – auch

für den Schulunterricht. Sicher, Kinder lernen so für die digitale Zukunft, fürs Leben. Aber ist dies für eine ganzheitliche Entwicklung bei Kindern im Primarschulalter ausreichend? Viele Fähigkeiten sind im virtuellen Raum schwer bis gar nicht erlernbar. In einer authentischen Umgebung etwas über den Biber zu erfahren, reale Biberspuren zu sehen, das Gesehene mit den Händen zu ertasten und das frisch angeknabberte Holz zu riechen, das sind eindrückliche Erfahrungen. Je mehr Sinne beteiligt sind, desto besser prägen sich neue Erkenntnisse ein.

## Familiensommer 2021

Die Natur regt zu einem forschend entdeckenden Verhalten an und dies trägt wesentlich dazu bei, dass Kinder ihre unmittelbare Umwelt kennen, schätzen und respektieren lernen. Deshalb bietet das Naturama Familien während den fünf Schulferienwochen jede Woche eine Alternative zum virtuellen Raum an. Gemeinsam entdecken wir die faszinierende Welt der Glühwürmchen und erfahren, warum sie in der Nacht leuchten. Mit Hilfe



Foto: Naturama Aargau

*Neugierig und respektvoll beobachten die Kinder – wer entdeckt eine Eidechse?*



Foto: Naturama Aargau

Zusammen das Leben eines Bachs erkunden und die Füsse ins kalte Wasser tauchen.



Foto: Naturama Aargau

Feuer ist faszinierend! Wer schafft es, den Funken im Zunder entstehen zu lassen?

von Zunder ein Feuer zu entfachen, braucht Fingerspitzengefühl und viel Geduld – wenn der Funke springt, ist dies ein unglaubliches Erfolgserlebnis. An einem Bach untersuchen wir, was denn da so krecht und fleucht, und werden hoffentlich an einem heissen Sommertag auch richtig nass. Dies und noch mehr lässt sich im «Familiensommer» auf abenteuerlichen Exkursionen in die Natur erleben.

### Wie alles begann

Nach dem Lockdown im Jahr 2020 war plötzlich klar, dass der Sommer anders sein würde. Viele mussten die Ferien in der Ferne absagen und bei uns im Naturama hatten wir Zeit, uns Neues für Familien auszudenken. So entstand in kürzester Zeit der erste gut besuchte «Familiensommer». «Batman Live», die Fledermausexkursion, war beispielsweise ausgebucht. In der Dämmerung die scheinbar lautlosen Insektenjägerinnen beim blitzschnellen Beutefang zu beobachten und mit dem Ultraschalldetektor ihren Navigationslauten zu horchen, war für die Kinder ein echtes Highlight. An einem anderen Anlass erklärten versierte Führerinnen, warum der Wald nicht in einem Meer von Blättern versinkt und was das geheime Leben der Kleinstlebewesen im Wald damit zu tun hat.

### Spezielle Anlässe im Jahr 2020

Auch die Anlässe im und um das Naturama, kombiniert mit einem Besuch des Museums, erfreuten sich

grosser Beliebtheit. Die Besuchenden erfuhren viel Spannendes über die Wildbienen und lernten, wie man sie im eigenen Garten gezielt fördern kann. Die faszinierende Welt der Federn fand regen Anklang und originelle Traumfänger mit einheimischen Vogelfedern entstanden.

An einem weiteren Nachmittag verwandelte sich der Schulungsraum im Naturama in ein Labor und die Kinder erlebten erstaunliche Experimente rund um das schwierig zu fassende Klimagas CO<sub>2</sub>. Der erste «Familiensommer» des Naturama war ein voller Erfolg und wird wieder stattfinden – draussen.



Foto: Naturama Aargau

Typische Biberspuren: Der Biber leistet ganze Arbeit. Bald ist der grosse Baum gefällt und seine Äste dienen dann als Dammbaumaterial und Winterfutter.

### «Familiensommer» im Naturama

Zwischen Samstag, 3. Juli, und Sonntag, 8. August 2021, finden fünf Naturexkursionen statt.

**Zielpublikum:** Familien mit Kindern ab 6 Jahren und weitere Interessierte

**Ort:** Region Aarau

**Kosten:** Erwachsene Fr. 12.–, Kinder Fr. 8.–

**Anmeldung:** unter [www.naturama.ch/familiensommer](http://www.naturama.ch/familiensommer)